

日蓮大聖人御書全集

ぎょうびんそじょうごえつう

行敏訴状御会通

新版
868
〜
872

ぎようびんそじようごえつう

行敏訴状御会通

ぶんえい ねん

文永8年(71)

7月

50歳

とうせいにはんだいいち

じかい そう

りようかんしようにん

ほうねん

当世日本第一の持戒の僧・良観聖人、ならびに法然

しようにん まごでし

ねんあみだぶつ

どうあみだぶつとう

しよしようにんとう

上人の孫弟子たる然阿弥陀仏・道阿弥陀仏等の諸聖人等、

にちれん そじよう

じよう い

はや にちれん

め けつ

日蓮を訴訟する状に云わく「早く日蓮を召し決せられて

じゃけん ざいは

しようぎ こうりゆう

ほつ

うんぬん

にちれん

邪見を摧破し、正義を興隆せんと欲すること」云々。日蓮

い じゃけん ざいは

しようぎ こうりゆう

いちげん

かめ

う ぎ

云わく「邪見を摧破し正義を興隆せば、一眼の亀の浮き木

あな い

こうじん

こうじん

の穴に入るならん。幸甚、幸甚」。

か じよう い

みぎ

はちまんしせん

おし

ないし

いち

ぜ

彼の状に云わく「右、八万四千の教え、乃至、一を是と

して諸を非とする理、あにしかるべけんや」云々。うんぬん

どうしやくぜんじい

とうこんまつぼう

ごじよくあくせ

道綽禪師云わく「当今末法はこれ五濁悪世なり。ただ

じょうど いちもん

あ

つうにゆう

みち

うんぬん

ぜんどうおしろう

浄土の一門のみ有つて通入すべき路なり」云々。善導和尚

い せん なか ひと

な

うんぬん

ほうねんしようにん い

云わく「千の中に一りも無し」云々。法然上人云わく

しゃへいかくほう

うんぬん

ねんあしようにんとう

い

いち

ぜ

しよ

「捨閉閣抛」云々。然阿上人等の云わく「一を是とし諸を

ひ ほうぼう

うんぬん

ほんしきんにん

しようにん

おんぎ

そうい

非とするは謗法なり」云々。本師三人の聖人の御義に相違

ぎやくろかやだ もの

にんしよりうりようかん

す。あに逆路伽耶陀の者にあらずや。はたまた忍性良観

しようにん かれ

りゆうぎ

よりき

しようにん

ぞん

聖人、彼らの立義に与力して、これを正義と存ぜらるるか。

い

にちれん

ほっけいちぶ

しゆう

また云わく「しかるに、日蓮ひとえに法華一部に執して、

しよよ だいじよう ひぼう うんぬん
諸余の大乗を誹謗す」云々。

むりようぎきよう い しじゅうよねん

無量義経に云わく「四十余年にはいまだ真実を顕さず」。

ほけきよう い かなら まさ しんじつ と

法華経に云わく「要ず当に真実を説きたもうべし」。また云

せんじけんぜつ たほうぶつ しょうみやう くわ のたま みな

わく「宣示顕説す」。多宝仏、証明を加えて云わく「皆こ

しんじつ じつぼう しょうぶつ ぜつそう ぼんてん いた のたま

れ真実なり」。十方の諸仏は「舌相は梵天に至る」と云う

うんぬん いこんとう さんせつ ひき ほけきよういちぶ さんだん

云々。已今当の三説を非毀して法華経一部を讚歎するは、

しやくそん きんげん しょうぶつ ぼうれい にちれん じぎ

釈尊の金言なり、諸仏の傍例なり。あえて日蓮が自義にあ

うえ なん い えんりやく だいどう こうにん ころ

らず。その上、この難は、去ぬる延暦・大同・弘仁の比、

なんと とくいっだいし だんぎようだいし なんば ことば なん

南都の徳一大師が伝教大師を難破せし言なり。その難す

でに破れて法華宗を建立し畢わんぬ。

い

また云わく「いわゆる、法華より前に説ける諸経は皆こ

もうご

うんぬん

れ妄語なりと」云々。

にちれん

わたくし

ことば

むりようぎきよう

い

これまた日蓮が私の言にあらず。無量義経に云わく

みけんしんじつ

みけんしんじつ

もうご

いみよう

ほけきようだいに

「未顕真実」へ未顕真実とは、妄語の異名なり。法華経第二

い

こもうあ

いな

うんぬん

だいろく

い

に云わく「むしろ虚妄有りや不や」云々。第六に云わく「こ

ろうい

こもう

つみ

と

いな

うんぬん

ねはんぎよう

い

の良医の虚妄の罪を説くや不や」云々。涅槃経に云わく

によらい

こもう

ことばな

しゅじよう

こもう

せつ

「如来には虚妄の言無しといえども、もし衆生、虚妄の説

よ

し

うんぬん

てんだい

すなわ

によらい

きご

に因ると知ろしめさば」云々。天台云わく「則ち如来の綺語

ことば

うんぬん

しじゅうよねん

きょうぎよう

もうご

しよう

の語となす」云々。四十余年の経々を妄語と称するこ

にちれん

わたくし

ことば

と、また日蓮が私の言にあらず。

い

ねんぶつ

むけん

ごう

うんぬん

また云わく「念仏は無間の業と」云々。

ほけきようだいいち

い

われ

すなわ

けんどん

だ

法華経第一に云わく「我は則ち慳貪に墮せん。この事は

ふか

うんぬん

だいに

い

ひと

みようじゆう

不可となす」云々。第二に云わく「その人は命終して、

あびごく

い

うんぬん

だいかくせそん

かんぎよう

ねんぶつとう

阿鼻獄に入らん」云々。大覚世尊、ただ観経・念仏等の

しじゅうよねん

きょうぎよう

と

ほけきよう

えんぜつ

四十余年の経々を説いて法華経を演説したまわずんば、

さんあくどう

のが

がた

うんぬん

まつだい

ほんぷ

いつしよう

三悪道を脱れ難し云々。いかにいわんや、末代の凡夫、一生

あいだ

みづか

ねんぶつ

いちぎよう

とど

たにん

すす

の間ただ自らも念仏の一行に留まり他人をも進めずん

ば、むけんあに無間に墮ちざらんや。お例せば、れい民と子との、たみ王と親こ

したが

とに随わざるがごとし。いかにいわんや、道綽・善導・法

ねんしょうにんとう

ねんぶつとう

しゆぎよう

やから

ほけきよう

みようじ

あ

然上人等、念仏等を修行する輩、法華經の名字を挙げて

ねんぶつ

たいとう

しょうれつ

なんいとう

ろん

いちにん

う

もの

念仏に對当して勝劣・難易等を論じ、「いまだ一人も得る者

あ

じゆう

すなわ

じゆうしょう

ひやく

すなわ

ひやくしょう

せん

有らず」「十は即ち十生じ、百は即ち百生ず」「千の

なか

ひと

な

とう

い

むけん

たいか

まね

中に一りも無し」等と謂うは、無間の大火を招かざらんや。

い

ぜんしゆう

てんまはじゆん

せつ

うんぬん

また云わく「禅宗は天魔波旬の説と」云々。

にちれん

わたくし

ことば

か

しゆう

ひとびとい

これまた日蓮が私の言にあらず。彼の宗の人々云わ

きようげ

べつでん

うんぬん

ほとけ

ゆいごん

い

わ

きよう

ほか

く「教外に別伝す」云々。仏の遺言に云わく「我が經の外

しょうほうあ てんま せつ うんぬん きょうげ べつでん
に正法有りといわば、天魔の説なり」云々。「教外に別伝す」

ことば とが のが
の言、あにこの科を脱れんや。

い だいしょう かいりつ せけんおうわく ほう うんぬん
また云わく「大小の戒律は世間誑惑の法と」云々。

にちれん い しょうじょうかい ぶっせ は
日蓮が云わく、小乗戒は仏世すらなをおこれを破す。そ

うえ がっしこく さんじあ いっこうしょうじょう てら いっこう
の上、月氏国に三寺有り。いわゆる一向小乗の寺と一向

だいじょう てら だいしょうけんぎょう てら うんぬん いっこうしょう いっこうだい
大乘の寺と大小兼行の寺となり云々。一向小と一向大

すいか どうろ ぶんかく にほんこく
とは水火のごとし。はたまた道路をも分隔せり。日本国に、

い しょうむこうてい こうけんてんのう ぎょう しょうじょう かいだん
去ぬる聖武皇帝と孝謙天皇との御宇に、小乗の戒壇を

さんしょ こんりゆう のち かんむ ぎょう だんぎょうだいし
三所に建立せり。その後、桓武の御宇に、伝教大師これ

せ やぶ

せん

しょうじょうかい

まつだい

き

あ

を責め破りたまいぬ。その詮は、小乗戒は末代の機に当た

うんぬん

ごみょう

けいじん

ほんしとう

じょうろん

ま

らずと云々。護命・景深の本師等、その諍論に負くるのみ

ろくしゅう

せきとく

おのおのたいじょう

ささ

でんぎようだいし

きえ

にあらず、六宗の碩徳、各怠状を捧げ、伝教大師に帰依

えんどん

かいたい

でんじゆ

うんぬん

じょう

いま

く

なんじ

し、円頓の戒体を伝受す云々。その状、今に朽ちず。汝、

みずか

ひら

み

りようかんしょうにん

とうせいにほんこく

しょうじょう

自ら開き見よ。しかるを、良観上人、当世日本国の小乗

むかし

とが

そん

は昔の科を存せずという。

い

としごころ

ほんぞん

みだ

かんのんとう

ぞう

ひ

い

また云わく「年来の本尊たる弥陀・観音等の像を火に入れ

みず

なが

とううんぬん

水に流す」等云々。

たし

しょうにん

さ

い

もう

このこと、慥かなる証人を指し出だして申すべし。もし

しようこな

りようかんしようにんとう

みずか

ほんぞん

と

い

ひ

証拠無くんば、良観上人等、自ら本尊を取り出だして火

い みず なが

とが にちれん

お

ほつ

いさい

に入れ、水に流し、科を日蓮に負わせんと欲するか。委細は

きゆうめい

とき

かく

な

おんたず

これを糾明せん時、その隠れ無からんか。ただし、御尋ね

な あいだ

じゆうざい

りようかんしようにんとう

ゆず

わた

無き間は、その重罪は良観上人等に譲り渡す。

にひやくごじつかい

はしつ

いんねん

だいもうご

むけん

二百五十戒を破失せる因縁、この大妄語にしかず。無間

だいじよう

ひと

たしよ

もと

大城の人、他処に求むることなかれ。

い

きようと

しつちゆう

あつ

うんぬん

また云わく「凶徒を室中に集む」云々。

ほけきよう

い

あれんにや

あ

とううんぬん

みようらく

法華経に云わく「あるいは阿練若に有り」等云々。妙楽

い

とうしゆん

い

ふしようき

い

きようしゃく

云わく、東春に云わく、輔正記に云わく。これらの経釈

とう

とうせいにはんこく

ひむ

なんだち

こそ

等をもつて当世日本国に引き向かうるに、汝等が挙るところ

けんちようじ

じゆふくじ

ごくらくじ

たほうじ

だいぶつでん

ちようらくじ

ろの建長寺・寿福寺・極楽寺・多宝寺・大仏殿・長楽寺・

じようこうみようじとう

てらでら

みようらくだいし

さ

だいさん

浄光明寺等の寺々は、妙楽大師の指すところの「第三は

もつと はなは

あくしよ

とうしゆん

い

すなわ

しゆつけ

最も甚だし」の悪所なり。東春に云わく「即ちこれ出家

ところ

いつさい

あくにん

おき

うんぬん

い

りようぎよう

くじよ

の処に一切の悪人を摂む」云々。また云わく「両行は公処

む

とううんぬん

に向かつて」等云々。

い

ひようじようとう

うんぬん

また云わく「兵杖等」云々。

ねはんぎよう

い

てんだい

しようあん

みようらく

涅槃経に云わく、天台云わく、章安云わく、妙楽云わ

ほけきようしゆご

きゆうせんひようびよう

ぶつぼう

さだ

ほう

く。法華経守護のための弓箭兵杖は、仏法の定まれる法

なり。例せば、国王守護のために刀杖を集むるがごとし。
れい こくおうしゆご とうじよう あつ

りようかんしようにんとうぐつう

ほう にちれん なんのが

ただし、良観上人等弘通するところの法、日蓮が難脱れ

がた

すで ろけん

ゆえ か じやぎ かく

難きのあいだ、既に露頭せしむべきか。故に、彼の邪義を隠

しよこく しゆご じとう ぞうにんとう あいかた

さんがために、諸国の守護・地頭・雑人等を相語らつて言わ

にちれん

でしとう

あみだぶつ ひ い みず なが

く「日蓮ならびに弟子等は、阿弥陀仏を火に入れ、水に流す。

なんだち だいおんてき

うんぬん

くび き しよりよう お

だ とう

汝等が大怨敵なり」云々、「頸を切れ、所領を追い出せ」等

かんじん

ゆえ

にちれん

み きず こうむ

でしとう さつがい

と勧進するが故に、日蓮の身に疵を被り、弟子等の殺害に

およ

すうひやくにん

りようかん

ねんあ どうあとう

及ぶこと数百人なり。これひとえに良観・然阿・道阿等の

しようにん

だいもうご

い

こころあ

ひとびと

おどろ

おそ

上人の大妄語より出でたり。心有らん人々は驚くべし怖

うんぬん

るべし云々。

びるりおう しちまんしちせん もろもろ とくどう ひと ころ がっしこく

毘瑠璃王は七万七千の諸の得道の人を殺す。月氏国の

だいぞくおう そとば めつき そうがらん はい

大族王は率都婆を滅毀し、僧伽藍を廢すること、およそ

いっせんろつびやくよしよ ないしだいちしんどう むけんじごく お びる

一千六百余処、乃至大地震動して無間地獄に墮ちにき。毘盧

しゃかおう しゃくしゆくせんくひやくくじゆうまんにん い ど なら したが

釈迦王は釈種九千九百九十万人を生け取って、並べ従え

さくりく せきし くさむら りゆうけつ いけ な ほっしやみつ

て殺戮す。積屍は莽のごとく、流血は池を成す。弗沙弥

たらおう しへい おこ ごてん めぐ そうりよ ころ じとう や

多羅王は四兵を興して五天を回らし、僧侶を殺し、寺塔を焼

せつしようかおう ぶつぼう きえ きり たおう そうと せきちく

く。設賞迦王は仏法を毀壞す。訖利多王は僧徒を斥逐し、

ぶつぼう きえ きんめい びだつ ようめい さんおう みことのり い へい

仏法を毀壞す。欽明・敏達・用明の三王の詔に曰わく「炳

ぜん ぶつぼう だん うんぬん にしんみずか てら もう

然としてよろしく仏法を断ずべし」云々。二臣自ら寺に詣

で堂塔を斫倒し、仏像を毀破し、火を縦つてこれを焼き、

焼くところの仏像を取つて難波の堀江に棄て、三尼を喚び

出だしてその法服を奪い、ならびに笞を加う云々。大唐の

武宗は四千六百余処を滅失して、僧尼の還俗する者計うる

に二十万五千人なり。去ぬる永保年中には、山僧、園城寺

を焼き払う云々。御願は十五所、堂院は九十所、塔婆は四基、

鐘楼は六宇、経蔵は二十所、神社は十三所、僧坊は

八百余宇、舎宅は三千余等云々。去ぬる治承四年十二月

はつびやくよう しゃたく さんぜんよとううんぬん い じじようしねんじゆうにがつ

鐘楼は六宇、経蔵は二十所、神社は十三所、僧坊は

八百余宇、舎宅は三千余等云々。去ぬる治承四年十二月

はつびやくよう しゃたく さんぜんよとううんぬん い じじようしねんじゆうにがつ

鐘楼は六宇、経蔵は二十所、神社は十三所、僧坊は

八百余宇、舎宅は三千余等云々。去ぬる治承四年十二月

はつびやくよう しゃたく さんぜんよとううんぬん い じじようしねんじゆうにがつ

鐘楼は六宇、経蔵は二十所、神社は十三所、僧坊は

八百余宇、舎宅は三千余等云々。去ぬる治承四年十二月

にじゆうににち だいじようのにゆうどうじようかい とうだい こうふく りようじ しやうしつ

二十二日、太政入道浄海、東大・興福の両寺を焼失し

そうにとう ころ

て僧尼等を殺す。

ぶつき い

これらは仏記に云わく「これらの悪人は仏法の怨敵には

さんみようろくつう らかん

そうりよとう

わ

しやうほう

めっしつ

あらず。三明六通の羅漢のごとき僧侶等、我が正法を滅失

しゆぎきやう

い

ねはんぎやう

い

せん」。いわゆる、守護経に云わく、涅槃経に云わく。

にちれん

かおう

日蓮

花押